

piando á la una de la tarde, concluyeron á las cinco de la tarde: el refresco fué correspondiente al anocheer, y el festejo de los mas diestros músicos y exquisitos instrumentos; duró hasta las dos de la madrugada.

El 28 falleció á los setenta y cuatro años de su edad el Br. D. Pascual de los Reyes Moctezuma, cacique y principal de este reino, cura del partido de Acayuca, quien por sus accidentes se mantenía en esta ciudad, siendo muy proficuo en ella por inseparable del confesonario la mañana y tarde; generalmente ha sido sentido de todos: enterróse en la iglesia del convento de Bethlemitas, con asistencia de un numeroso concurso.

La tarde de este dia en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de teología el insigne licenciado D. Antonio Lorenzo López Portillo, borla útil, y con la que le premió la real Universidad, á mas de las tres de honor; dedicó á dicha real Universidad; fué el concurso numeroso y lucido.

El 31 en la iglesia de la casa Profesa se celebró su glorioso patriarca el Sr. San Ignacio de Loyola: predicó el reverendo padre maestro Juan de Cartajena, ministro de dicha casa; asistió el noble ayuntamiento, comunidades, prelados y un numeroso concurso.

#### AGOSTO.

El 1º de agosto falleció á los 60 años de su edad D. Cayetano Bian Rodriguez, natural de

los reinos de Castilla, contador ordenador del real tribunal y audiencia de cuentas de esta corte; sepultóse en la iglesia de nuestra Señora de la Merced, con asistencia de dicho tribunal.

Este dia y el siguiente 2 fueron crecidas y numerosas las concurrencias en las iglesias de religiosos y religiosas de nuestro padre San Francisco, para hacer la diligencia de ganar el santo jubileo de la porciúncula, practicando lo mismo SS. EE. y su Illma.

El citado dia 2 falleció á los cincuenta años de su edad D. José Dumon, natural de Paris, Dr.º en medicina por su Universidad, médico de la real familia y de cámara de la de S. E., protomédico supernumerario del real tribunal de esta corte: pasó á este reino con la familia del Exmo. Sr. virey duque de la conquista; sepultóse en la iglesia del convento de reverendos apostólicos de San Fernando; dejó testamento cerrado, que en presencia del cadáver abrió el señor alcalde de corte D. Diego Madrid; en él testa cerca de 70.000 ps., distribuida la mayor parte en su tierra y algunas obras pías en esta: albaceas á D. Manuel de Aldaco, tesorero de esta santa iglesia; Dr. D. Ignacio Ceballos, canónigo de ella; Dr. D. Manuel Rojo de la Fuente; D. Manuel Cosuela, del orden de Santiago; capitan D. Jacinto Martinez de Aguirre, del de Calatrava; regente D. Juan Crisóstomo Barrueta.

En el claustro que se tuvo en la real Universidad el 21 de junio de este año, á fin de premiar

la literatura de D. Antonio López Portillo, por los tres actos de todo el día, que en ella tuvo en la facultad de filosofía, teología, cánones y leyes en el crecido número de doctores de que se compuso, votaron (á excepcion de seis tomistas) el que se le diesen cuatro borlas, la que eligiese útil y con propinas, y las tres de honor; que su retrato se pudiese en el general, y que á S. M. se consultase de su literatura para que le diese el premio que fuera servido, y resultó lo expresado, no obstante á que los seis votos dichos fueron de sentir que solo se le diese una borla útil la que eligiese. A pocos días el Dr. D. Manuel Humaña, uno de los seis expresados, presentó escrito al rector de la Universidad, pidiendo se le diese testimonio de cómo esta determinacion no habia sido *nemine dempto*, y otros varios puntos que expresaba, cuyo escrito remitió por asesoría al catedrático de leyes Dr. D. Antonio Chavez, y en vista de su respuesta se le notificó al Dr. Humaña declarase si este pedimento lo hacia por sí ó instimulado de otros; respondió que á su tiempo lo declararia, y por otro escrito se presentó al virey, expresando lo referido, el cual remitió S. E. á dicho rector para que le consultase, y habiéndolo hecho, por decreto mandó que aprobaba lo ejecutado por la real Universidad, que no se diese el testimonio, que se pudiese perpetuo silencio, que los autos se devolviesen al rector para que en arreglamiento de los estatutos procediesen contra el Dr. Humaña á lo que hubiera lugar. Esta providencia se

le hizo saber por dicho rector al expresado Dr. Humaña.

El 3 S. E. resultuyó de médico del Hospital Real de esta corte al Dr. D. Juan José de Baeza, catedrático de vísperas de medicina en esta Universidad y protomédico en su real tribunal.

La mañana del 4 con gran magnificencia se celebró al glorioso patriarca Señor Santo Domingo en su principal iglesia, cantó la misa de pontifical el Illmo. y reverendísimo Sr. D. Fr. Francisco Payar, obispo de Sinópoli de su sagrado órden: fueron asistentes los reverendos padres lectores jubilados Fr. José Ballina y Fr. José Jimeno, del órden de nuestro padre San Francisco, su actual provincial el primero, y el segundo que lo fué en el antecedente trienio; predicó el reverendo padre predicador general jubilado Fr. Manuel Jimenez, de dicha órden, vicario del convento de religiosas caciques de Corpus, con asistencia de comunidades, prelados, noble ayuntamiento y numerosísimo concurso, concluyéndose esta funcion cerca de la una de la tarde; que en la misma recibió el grado de Dr. en la real Universidad en la facultad de teología, el Lic. D. José Rodríguez Diaz, natural de la ciudad de Querétaro, colegial en el de San Francisco Javier de ella, dos veces catedrático de filosofía en el de San Nicolás de la de Valladolid; fué mecenas el señor contador mayor D. Miguel de Berrio, conde de San Mateo de Valparaiso; tuvo un lucido concurso.

El 5 falleció á los cuarenta y ocho años de su edad el reverendo padre D. Manuel Castellanos, natural de esta ciudad, del Oratorio del Señor San Felipe Neri; su actual preposito; enterrése en su iglesia, con asistencia de comunidades y prelados, haciendo los oficios los reverendos padres agustinos.

La mañana del 7 en el santuario y real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, tomó posesion de canónigo doctoral de ella el Dr. D. José Becerra, catedrático que fué de vísperas de leyes en esta Universidad y electo de decreto, la que sin aposeionarse renunció, porque habiendo ocurrido al consejo á solicitar permiso para servir dicha prebenda y cátedra, no se le concedió por incompatible. Al anochecer de este dia en el sagrario de esta santa iglesia, el Dr. D. Enrique Mariano Malo y Castro, con permiso del cura semanero bautizó y puso los santos óleos á una niña, á quien puso por nombre Mariana Micaela Petra, hija legítima de los señores D. Félix Benancio Malo y Castro, del consejo de S. M., oidor de esta real audiencia, y de doña María Micaela Hurtado de Mendoza y Salcedo: fué madrina de brazos la señora doña María Gertrudis de Castro y Cueto, viuda del Dr. D. Pedro Malo de Villavicencio, del órden de Calatrava, de dicho consejo y audiencia, presidente que fué de ella y capitan general de la Nueva-España en el último interregno; hubo un espléndido y exquisito re-

fresco, concurriendo á uno y otro varias personas de distincion.

La tarde del 10 en la real Universidad, repitió para licenciarse en la facultad de cánones el Br. D. Felipe Márcos Soto, familiar que fué del Illmo. Sr. Dr. D. Juan Gomez de la Parada, obispo que fué de Guadalajara; dedicó á su Illmo. sucesor el Sr. D. Fr. Francisco de San Buenaventura de Tejada.

Esta provincia de Santiago de predicadores despachó por su procurador á Roma y por presidente de la mision que ha de conducir de aquellos reinos á dicha provincia, al reverendo padre lector Fr. Nicolás Troncoso y Loarca, natural de esta ciudad, sugeto muy condigno de dichas ocupaciones por su virtud y literatura.

La tarde del 11 en la real Universidad recibió el grado de maestro en filosofia el Dr. D. Antonio Lorenzo López Portillo; didicó su real colegio de San Ildefonso; fué la concurrencia numerosa y lucida: inclúyese un soneto que pocos dias ha salió en su alabanza.

#### SONETO.

Aunque el premio sublima á la esperanza  
Con las ínfulas en que Minerva te engrandece  
No es dádiva á tu ciencia, antes parece  
Ser solo digno elogio tu alabanza:  
La ambicion á otras glorias si te afianza  
Aquella mayor gloria que te ofrece,

Que el presumido nunca la mercede  
 Y el envidiado sí, porque la alcanza.  
 El oro es justo que tu nombre esculpa,  
 No débil pínxel, pues al pintarte  
 Contra el tiempo se admitirá disculpa,  
 Porque sin implicarse al admirarte,  
 La envidia de tu ingenio siempre es culpa  
 Y ninguna hay mayor que no envidiarte.

La tarde del 12 y la mañana del 13 salió el paseo del real pendon, que sacó el alférez real de turno D. Gaspar Hurtado de Mendaza y Salcedo, regidor perpetuo de esta nobilísima ciudad, su alguacil mayor interino, acompañándole los señores de la real audiencia, tribunales y nobleza; teniendo en su casa un espléndido refresco y un festejo de los mas diestros músicos, que duró hasta la una de la noche; y á la mañana un opíparo banquete de todo género de viandas y vinos generosos, habiendo concurido á estos festejos las principales señoras y sugetos distinguidos de esta corte.

Pocos dias ha que llegó á esta ciudad el reverendo padre Fr. Pedro Mascareñas, misionero apostólico de propaganda fide, procurador de las diligencias del venerable padre Fr. Antonio Margil de Jesus, su compañero, quien falleció en esta ciudad años pasados: viene del reino de Guatemala con las diligencias que allí se practicaron, y para ejecutarlas en esta ciudad, su Illma. ha nombrado por jueces al maestro de escuelas Dr. D. Francisco Rodriguez Nabaríjo, al Dr. y maes-

tro D. Juan Ignacio de la Rocha, cura del sagrario de esta santa iglesia, y al Dr. D. Antonio de Chavez, asimismo cura de él, y por ausencias y enfermedades del primero al canónigo Dr. D. Manuel Rojo; del segundo al Dr. D. Bartolomé Barrientos, colegial y rector actual del mayor de Santos; del tercero al Dr. D. Ignacio Rodriguez Nabaríjo, y por fiscal al Dr. D. José Pereay Torres, y por la de éste al Dr. D. Juan Ignacio Cardoso, teniendo ya dado principio en el tribunal de la contaduría de jueces hacedores, el que pidieron prestado para este efecto.

El 15 se solemnizó con gran magnificencia en la santa iglesia catedral su titular fiesta de nuestra Señora de la Asuncion, cantando misa de pontifical su Illmo. prelado quien estrenó unos ricos y costosos pontificales: predicó su racionero Dr. D. Cayetano de Torres Tuñon; iluminóse dicha santa iglesia con rica cera del Norte, que pasó de 25 arrobas en los doce pilares: se estrenó una costosa colgadura de terciopelo carmesí de Italia, y en sus goteras un hermoso fleco de oro de mas de cuarta, su franja correspondiente de ocho dedos, forrada toda de cotense florete, que tuvo de costo mas de 15.000 ps., siendo la intencion del cabildo guarnecer dicha colgadura por sus costuras del mismo galon, que se halla avaluado su importe en 18.000 ps., fuera del expresado costo. Asistió S. E., real audiencia, tribunales y nobleza, y en la tribuna incógnita la Exma. Sra. virreina, sus hijas y damas; la música fué exquisita,

dispuesta por su célebre maestro de capilla Jerusalem.

De Zacatecas escriben que pocos dias ha se aposeionó en aquella ciudad de su corregidor y teniente de capitan general D. Joaquin de Castro y Cuevas, natural de Guadalajara, nuevo reino de Galicia.

El 17 falleció á los cuarenta y ocho años de su edad el reverendo padre predicador general Fr. Bernardo Terron, natural de esta ciudad, de la regular observancia de nuestro padre San Francisco y en esta órden tercera su ministro muchos años ha: enterróse en su iglesia, haciendo los oficios los reverendos padres dominicos.

El 19 su Illma. confirió la cátedra de filosofia en el colegio pontificio Seminario al Dr. D. Francisco Javier Nuñez, en concurso de diversos opositores: con el mismo concurso dicho Sr. Illmo. confirió la capellanía anual de 3.000 ps. que con el principal de 60.000 fundó y dotó la generosidad del Illmo. y Exmo. Sr. arzobispo virey Dr. D. Juan Antonio de Bisarron al Dr. D. Manuel de Humaña, colegial actual en dicho colegio.

El 20 el noble ayuntamiento asistió en la iglesia de religiosas de Señor San Bernardo á su titular festividad; predicó el Dr. D. Cayetano de Torres Tuñon, racionero de esta santa iglesia.

Cumplidos los edictos á las cátedras de clementinas y código vacantes en esta Universidad, la primera por ascenso del Dr. D. Agustin Bachi á la instituta, y la segunda por ascenso á la

canongía penitenciaria de la real colegiata de nuestra Señora de Guadalupe, que obtuvo el Dr. D. Francisco Javier del Castillo: salieron á la primera distintos bachilleres y los doctores D. Enrique Mariano Malo y Castro, D. Gabriel Ramirez de Arellano, D. Bartolomé Barrientos Omelin, colegial y actual rector del mayor de Santos; D Jacinto del Pino; D. José Perea y Chavez, promotor fiscal de la curia eclesiástica; D. Nuño Nuñez Villavicencio y Dávalos, relator del fisco del santo tribunal de la inquisicion, y á la segunda varios bachilleres y los ya nominados doctores, y el 22 del corriente juntos los señores de la real junta en el palacio arzobispal, procedieron á la votacion de las citadas cátedras, verificándose la de clementinas temporal en el expresado Dr. D. Nuño Nuñez de Villavicencio, y la de sustitucion de código en el citado Dr. D. José Perea y Chavez, quienes inmediatamente pasaron á dar cuenta á S. E. y las gracias á los señores de la real junta: por el primero se repicó en el colegio Seminario, y por el segundo en el de San Ildefonso por haber sido sus alumnos.

El 25 por correo extraordinario de Veracruz se tuvo la noticia de haber llegado á aquel puerto el 20 del que corre un registro con frutos, nombrado el Diamante, que salió de Cádiz el 24 de junio; da por noticias que SS. MM. y AA. gozan perfecta salud; que estaban para salir dentro de ocho dias los registros la Limeña y la Begoña; que llegaron á Cádiz los navíos de Ga-

ricochea y San Pedro: repicóse generalmente con noticias tan plausibles, y la mañana siguiente 26 en la santa iglesia hubo misa de gracias y *Te Deum*, á la que asistió S. E., su Illma., real audiencia y tribunales, recibiendo de ellos despues en el real palacio las enhorabuenas.

La misma mañana 26 en la iglesia de la casa Profesa se celebraron funerales exequias por el alma de doña María Rosa de la Peña, patrona de dicha iglesia, en las que predicó el muy reverendo padre maestro José Hidalgo, profeso de la sagrada Compañía de Jesus.

A las tres de la tarde de dicho dia se prendió fuego con gran velocidad en la cocina del palacio arzobispal; pero habiendo acudido con tiempo y derribado el techo de ella, se logró no pasase adelante el incendio.

Asientan por cartas de Madrid que el teniente general D. Ricardo Ubal, embajador que era de Inglaterra, fué hecho secretario del despacho universal de Estado, y el duque de Guescar, decano de este consejo, con grandes preeminencias; que quedaba en Cádiz una escuadra francesa, y que llegó la Venganza, en que fué D. José Pizarro.

La mañana del 28 en la santa iglesia catedral recibió el grado de licenciado en la facultad de cánones D. Felipe Marcos Soto.

Esta misma mañana el noble ayuntamiento, comunidades, prelados y sugetos de distincion concurren á la principal iglesia de nuestro padre San Agustin á su titular festividad, que se ce-

lebró con los esmeros que anualmente se practica, hallándose su altar mayor ricamente adornado con las exquisitas alhajas propias que goza: predicó el reverendo padre jubilado Fr. José Infante, procurador general de su provincia.

La tarde de este dia en la real Universidad recibió el grado de doctor en la facultad de teología D. Juan Anselmo del Moral; dedicó al ángel maestro Señor Santo Tomás; convidó su hermano el Dr. D. José del Moral, prebendado de esta santa iglesia; asistió su cabildo y personas principales de esta república; ministrándose despues en su casa con profusion un exquisito refresco.

A poco mas de las tres de la mañana del 30 tembló la tierra con fuertes vaivenes por espacio de dos minutos, sin que se hubiese experimentado ninguna desgracia.

Esta misma mañana concurrió la real audiencia, su Illma., tribunales y prelados en la santa iglesia catedral á la anual festividad de Señora Santa Rosa de Lima, patriarca de la América; predicó el reverendo padre Dr. y maestro Fr. Miguel Rodriguez, del sagrado orden de nuestro padre Santo Domingo, cuya religion asistió y sus prelados en el coro, y concluida la funcion, llevaron en procesion á la santa Vírgen á su convento, en donde el dia antes la habian conducido en la misma conformidad, acompañando la procesion á mas de sus comunidades ciento

ochenta beatas dominicas cubiertos los rostros, las que edifican por su ejemplar virtud.

A las tres de la tarde de este dia en la principal iglesia de Señor San Agustin, tercer dia de su festividad, se prendió fuego en su opulento altar mayor, el que se hallaba aderezado en esta conformidad; cubria su crecido colateral un velo de lienecillo blanco con muchos follajes de velillo que formaban nubes, pintado todo de ángeles hecho un cielo: principiaba su altar con tres tramos de frontales de plata de martillo; seguia un trono de muchas gradas de la misma especie, el que coronaba un tabernáculo en donde se hallaba manifesto el Divinísimo Sacramento, y en el medio de dicha perspectiva en un nicho viotosamente aderezado, de hermosa estatura, la imagen del santo patriarca vestido de terciopelo negro bordado de oro de realce, cercado de luces: una de estas se dice haber prendido en uno de los follajes, y aunque se acudió con tiempo por ser la materia tan fácil de arder, se convirtió en cenizas toda aquella perspectiva: el sacristan mayor acudió á quitar el Divinísimo, lo que no pudo conseguir porque rodó por las gradas, y un religioso lego fué Eneas del Sacramento, bajándolo ileso: al toque de las campanas fué innumerable el concurso que llegaron á socorrer, con las guardias del real palacio, que habiendo tomado las puertas de la iglesia, consiguieron quitarles á algunos sacrilegos alhajas que habian hurtado del altar. Hasta ahora se ignora la pérdida; pero se cree considerable respecto á la abundan-

cia de alhajas de valor pue habia en el altar, cuyo colateral aunque no se quemó quedó muy maltratado con el humo, el que fué tal, que precisó quitar las vidrieras del cimborrio é iglesia para que se evaporase: fué cosa sensible á toda esta república este quebranto, aunque se tuvo á gran felicidad el que se cortase el fuego y se libertase aquel suntuoso templo.

La mañana del 31 asistió su Illma. en la santa iglesia catedral á la anual festividad de la dedicacion de su magnífico templo; predicó el reverendo padre maestro Fr. Miguel de Cristo, del sagrado órden de carmelitas descalzos.

Esta misma mañana la provincia del Señor San Diego de religiosos descalzos celebró su capítulo provincial, que presidió su reverendísimo padre comisario general Fr. Juan Antonio de Abasolo, y fué electo el muy reverendo padre Fr. Juan Peñafiel, quien con su nuevo definitorio pasó á dar cuenta á S. E. y á su Illma.

#### SETIEMBRE.

A las dos de la mañana del 1º de setiembre se experimentó un fuerte y extraño terremoto por espacio de seis minutos con terribles vaivenes y raros movimientos de Oriente á Poniente, el que consternó de suerte á los habitantes de esta capital, que muy raro fué el que no desamparó el lecho, y muchísimos los que salieron á las calles y plazas despavoridos y absortos, pidiendo á Dios